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Aos vinte e sete dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e três, no município de Guanambi/BA, foi 1 

realizada a reunião da Câmara Consultiva Regional do Médio São Francisco do Comitê da Bacia 2 

Hidrográfica do Rio São Francisco – CCRMSF/CBHSF. Participaram da reunião os seguintes membros / 3 

instituições titulares: Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte – AFAF / Ednaldo de Castro 4 

Campos; Antônio Paiva dos Santos (pessoa física) / Roberto Rivelino de Souza Rocha; Associação dos 5 

Quilombolas da Lagoa das Piranhas / Cláudio Pereira da Silva; CBH Verde e Jacaré / Tatiane Barreto; 6 

Cristiano Duarte de Magalhães / CBH Corrente; CBH Paramirim e Santo Onofre / Anselmo Barbosa Caires. 7 

Participaram os seguintes membros / instituições suplentes: Bahia Mineração / Marcelo Thomy 8 

Menezes Dultra; Quilombo Pau D’Arco e Parateca / Valéria Porto dos Santos (no exercício da titularidade); 9 

Secretaria do Meio Ambiente do Estado da Bahia – SEMA/BA / Larissa Cayres de Souza (no exercício da 10 

titularidade - virtual); CBH Verde e Jacaré / José Paulo Neiva da Silva; CBH Grande / Amanda dos Santos 11 

Carteado Silva (no exercício da titularidade); CBH Corrente / João Batista Soares Ferreira. Participaram 12 

os seguintes representantes da Agência Peixe Vivo: Francimara Pereira, Auxiliar Administrativo.  13 

Estiveram presentes também: João Bastos Neto; Edson R. Marques Júnior, representando a CODEVASF; 14 

Claudio Rezende da BAMIN; Antônio Márcio C. Duca e Carla B. Pedreira Rocha, representando a EMBASA; 15 

Islaine S. Oliveira, Ícaro Nascimento Souza e Emanuela Gusmão Costa, representando a SEMA-16 

Carinhanha/BA; Uendell Silva, representando a Prefeitura de Carinhanha; e José Ferreira, presidente do 17 

Sindicado dos Trabalhadores Rurais de Igaporã/BA. Abertura e Verificação de Quórum:  A reunião iniciou 18 

às 09h20min. O Sr. Ednaldo Campos, coordenador da Câmara Consultiva Regional do Médio São Francisco 19 

– CCR Médio SF, iniciou a reunião cumprimentando, dando boas-vindas aos participantes e fazendo a 20 

verificação do quórum. Na sequência, o Sr. Cláudio Pereira apresentou a pauta da reunião. Informes: 21 

Campanha Eu Viro Carranca – O Sr. Ednaldo Campos relatou como foi o evento realizado em Paratinga 22 

no último dia 03 de junho, destacando o engajamento da Prefeitura de Paratinga, das instituições 23 

envolvidas e da população, que construíram um evento bonito, considerando o melhor já realizado. 24 

Na sequência, foi passado o vídeo institucional do evento. Após o vídeo, a palavra foi aberta ao 25 

plenário. Com a palavra, o Sr. Anselmo Caires pontuou o empenho do Coordenador da CCR Médio 26 

para a realização do evento. Observou que no vídeo a Assessoria de Comunicação do CBHSF não 27 

contemplou a fala do Prefeito Municipal de Paratinga e nem de Aristóteles Sá, que muito se empenhou 28 

para que o evento fosse realizado no município, e defendeu que ao menos a fala de um representante 29 

do município deveria ser contemplada no vídeo, pois houve um grande gasto do município para 30 

realização do evento. Na oportunidade, fez uma projeção, apresentando os gastos do CBHSF em cada 31 

CCR para a Campanha nos anos de 2021 a 2023, comparando os valores do Médio SF com relação às 32 

outras regiões fisiográficas, considerando alto o custeio da CCR Médio com relação às outras Câmaras 33 

Consultivas Regionais. Ressaltou ainda que o recurso do CBHSF é público e precisa ser gerido com 34 

cuidado, considerando que a referida CCR está gastando muito e sem critérios. O Sr. Ednaldo Campos 35 

pontuou que o Coordenador tem autonomia de mobilizar e apoiar a participação de representantes 36 

dos diversos segmentos na Campanha, sendo que foi a regional que mais deu apoio à participação de 37 

representantes de segmentos de pescadores, estudantes, comunidades tradicionais; esclareceu que 38 

além da participação de seus membros, a CCR Médio apoiou a participação de estudantes de Bom 39 

Jesus da Lapa, de uma delegação de pescadores de Xique Xique/BA, de representantes de CBH 40 

Afluentes, e da UFOB que levou seus discentes e colocou um stand durante o evento. Esclareceu ainda 41 

que, o custeio fica oneroso devido as distâncias, haja vista o tamanho da região fisiográfica do Médio 42 
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SF. Trouxe a conhecimento também o apoio da CCR Médio na ação da Campanha realizado em Bom 43 

Jesus da Lapa/BA, e o trabalho realizado por Malu Araújo. Em complemento, a Srta. Valéria Porto 44 

defendeu maior participação dos Povos e Comunidades Tradicionais e teceu considerações sobre os 45 

avanços da campanha nos últimos anos e sua importância em fomentar o debate ambiental. O Sr. Cláudio 46 

Pereira observou que a chegada do Governador da Bahia durante o evento tirou o tom da Campanha, 47 

e neste sentido, pontuou que a Comunicação do CBHSF deveria trazer a imagem do Governador para 48 

promoção da Campanha.  Concordando com Anselmo Caires, disse que a fala de Aristóteles de Sá deva 49 

ser contemplada, e neste sentido defendeu que o vídeo precisa ser corrigido. Pediu para que o vídeo 50 

seja enviado aos grupos de WhatsApp, e por fim avaliou o evento como positivo. Para o Sr. Roberto 51 

Rivelino, o evento de Paratinga superou os anos anteriores. Ressaltou a importância de apresentar o 52 

que é o CBHSF aos participantes do evento, e que o Governador da Bahia não falou do CBHSF por não 53 

conhecer o colegiado. Na oportunidade falou o quão importante foi a participação da delegação de 54 

pescadores do município de Xique Xique/BA no evento. Na sequência foi eleito pelo plenário o 55 

município de Carinhanha/BA para sediar a Campanha Eu Viro Carranca em 2024. ENCOB: O Sr. 56 

Anselmo Caires levantou o questionamento sobre as representações indicadas pelo Coordenador da 57 

CCR Médio para participar do ENCOB, relatando que um membro da Diretoria do CBHSF o informou 58 

que os indicados para participarem do ENCOB deveriam ser aprovados pelo quórum da CCR, não 59 

apenas pelo Coordenador da CCR, considerando, dessa forma, que a decisão foi unilateral, não 60 

levando à plenário a decisão de escolha dos participantes; de forma enfática disse que o Ednaldo 61 

Campos é “centralizador e autoritário”, que não concorda com a postura autoritária do Coordenador 62 

e que irá acompanhar de perto o custeio e demandas da CCR Médio. O Sr. Ednaldo Campos esclareceu 63 

que não era atribuição da CCR a escolha dos representantes a serem custeados para o ENCOB, e sim 64 

do Coordenador, enquanto membro da Diretoria, conforme decisão da DIREC em sua última reunião. 65 

ECOBA: Em continuidade, foi feita a avaliação do II Encontro de Comitês de Bacias Hidrográficas 66 

Baianos (ECOBA), realizado em Barreiras/BA, de 04 a 07 de julho do corrente ano. O Sr. Anselmo Caires 67 

falou sobre o evento e ressaltou a atuação dos Comitês Baianos no fomento do debate e apoio a 68 

projetos sobre a questão dos recursos hídricos. Agradeceu o apoio do CBHSF, registou também o apoio 69 

do executivo e da AIBA, e agradeceu o apoio de Davi, Eneas e Aristóteles. Relatou como o evento foi 70 

organizado e mostrou fotos do evento. Falou dos 08 anos de trabalho em frente ao Fórum Baiano de 71 

Comitês de Bacias Hidrográficas (FBCBH) e da eleição da nova diretoria. Destacou que a maior vitória 72 

da segunda edição do ECOBA foi a participação do Governo da Bahia, e por fim, pediu desculpas pelas 73 

falhas. O Sr. Ednaldo Campos parabenizou o trabalho realizado no ECOBA. Destacou ser um evento 74 

importante na Bahia, e neste sentido, considerou importante pensar o III ECOBA a ser realizado em 75 

2024. O Sr. Roberto Rivelino pontuou a necessidade de mudar o formato do evento. A Sra. Amanda 76 

Carteado considerou importante envolver os Comitês Afluentes de forma participativa, e que 77 

contemple os conflitos existentes. Expos que o evento não teve um momento ampliado para que fosse 78 

apresentado os contrapontos. Trouxe a conhecimento que embora o evento teve o apoio da AIBA e 79 

da prefeitura de Barreiras, faltou a participação de outras instituições, e o envolvimento de suas 80 

pautas. Reconheceu o empenho de Anselmo Caires e o parabenizou pelo evento.  Capacitação de 81 

Irrigantes: O Sr. Ednaldo Campos falou da Capacitação para o manejo da Irrigação, promovida pelo 82 

CBHSF, realizada no município de Lapão/BA, justificando o motivo da escolha do município. Informou 83 

que a próxima capacitação será realizada nos municípios de Presidente Dutra/BA, grande produtor de 84 
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pinha; e em Bom Jesus da Lapa/BA, grande produtor de banana; e conta com o apoio de Cláudio 85 

Pereira na articulação em Bom Jesus da Lapa/BA. Informou que a Capacitação de Irrigantes vai 86 

continuar, pois avalia ser poucas duas capacitações por ano, e neste sentido está trabalhando no 87 

sentido de que seja realizado ainda este ano mais capacitações em outros municípios. O Sr. Cláudio 88 

Pereira lembrou que a escolha do município de Bom Jesus da Lapa/BA foi decidida por ocasião da 89 

última reunião da CCR Médio realizada em Barreiras/BA. Ressaltou que num primeiro momento a 90 

capacitação seria realizada em Bom Jesus da Lapa/BA e municípios vizinhos, contudo, como o intento 91 

é focar numa cultura específica, a capacitação será realizada somente em Bom Jesus da Lapa/BA, e 92 

numa outra oportunidade, os demais municípios poderão ser contemplados, aja vista a continuidade 93 

deste trabalho. PEA-BHSF: O Sr. Ednaldo Campos informou sobre o status do Plano de Educação 94 

Ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco (PEA-BHSF), elaborado pelo CBHSF. Destacou a 95 

luta do CBHSF para conseguir este programa. Esclareceu que a previsão de entrega do resumo 96 

executivo do PEA-BHSF será em outubro/2023. Relatou sobre a oficina realizada em Barreiras/BA para 97 

construção da 1ª etapa do programa. Contextualizou também sobre a reunião virtual realizada dia 98 

24/07. Na oportunidade parabenizou Amanda Carteado pela contribuição nos trabalhos.  FPI: Sra. 99 

Larissa contextualizou os trabalhos realizados pela FPI na região de Irecê, e a atuação do INEMA 100 

durante a operação. Com a palavra, o Sr. Ednaldo Campos parabenizou os trabalhos da SEMA/BA e 101 

INEMA/BA, e pontuou considerações a ausência do Estado, sobre a limitada disponibilidade de pessoal 102 

disponível para acompanhar as questões de outorga no Estado, e defendeu que os trabalhos de 103 

fiscalização sejam realizados num intervalor menor, e não de 4 em 4 anos. Com a palavra, Sr. Cláudio 104 

Pereira falou da experiência da FPI, e na oportunidade pediu para pautar dentro do CBHSF o debate 105 

sobreo Baixio de Irecê, e em concordância, o Sr. Ednaldo Campos considerou importante levantar esse 106 

debate. Aprovação da Minuta da Ata: O Sr. Ednaldo Campos informou que, como última reunião da CCR 107 

Médio foi conjunta com a CCR Submédio, a construção da ata estava sendo elaborada de forma conjunta, 108 

e será provada na próxima reunião. Apresentação sobre Empilhamento Filtrado a Seco - BAMIN: 109 

Obedecendo a pauta da reunião, o Coordenador Geotécnico da BAMIN, Sr. Cláudio Rezende, apresentou 110 

o projeto Pedra de Ferro, um projeto em Caetité/BA, um projeto integrado, que compreende Mina, Usina, 111 

Terminal Ferroviário e Adutora, apresentando-o como um dos maiores projetos de infraestrutura em 112 

andamento no país, que instalará um corredor logístico de integração e exportação para a mineração, 113 

agronegócio e outras cargas, e colocará em evidência o Estado da Bahia. Apresentou explicou sobre o 114 

empilhamento a seco, que representa menor impacto ambiental e social. Após a apresentação a palavra 115 

foi aberto ao plenário, e o Sr. Cláudio Rezende esclareceu as dúvidas apresentadas. Apresentação sobre 116 

o Projeto da Adutora da Fé – CODEVASF: Na sequência, o Gerente Regional de Revitalização e 117 

Sustentabilidade da CODEVASF, Sr. Edson Rodrigues, apresentou o status da obra do Sistema Integrado 118 

de Abastecimento Adutora da Fé que está sendo construída em Bom Jesus da Lapa/BA, para atender os 119 

municípios de Bom Jesus da Lapa/BA, Riacho de Santana/BA e Igaporã/BA e beneficiar cerca de 140 mil 120 

pessoas até 2040.  Após a apresentação foi aberto o debate, e feito os esclarecimentos e considerações 121 

pertinentes. Apresentação sobre experiência do biodigestor no município de Carinhanha como uma 122 

tecnologia de usos sustentável: Seguindo a pauta da reunião, a Sra. Valéria Porto falou sobre a 123 

experiência exitosa da implantação dos biodigestores no município de Carinhanha/BA. Explicou que é 124 

uma tecnologia que substitui o gás de cozinha, beneficia economicamente as famílias, reduz o impacto 125 

ambiental, e é sustentável. Aberto o debate, o Sr. João Batista ressaltou a importância dos biogestores; a 126 
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Sra. Amanda Carteado sugeriu que o CBHSF lance editais de chamamento público que contemple a 127 

implementação e implantação de tecnologias com o semiárido; e a Sra. Carla Bacelar ressaltou a 128 

importância de difundir esta tecnologia. Após tecer as considerações elencadas durante o debate, a Sra. 129 

Valéria Porto sugeriu que o projeto do biogestores seja apresentado por ocasião da Plenária do CBHSF, e 130 

o Sr. Ednaldo Campos disse que a proposição será apresentada para Diretoria do CBHSF. Assuntos Gerais: 131 

Proposta para CCR Médio: Na oportunidade, a Sra. Valéria Porto enfatizou a importância de construir 132 

agendas nos municípios que estão à margem do Rio São Francisco, e enfatizar ações realizadas a partir de 133 

um compromisso firmado em cada reunião da CCR Médio; realizando a mobilização popular e a formação 134 

das populações locais. Considerou importante se contemplado espaço durante as reuniões para falar 135 

sobre o que é o CBHSF e colocar em evidência suas práticas exitosas, alinhadas com a conservação do Rio. 136 

Encontro das Águas e dos Amigos: A Sra. Valéria informou que será realizado em Carinhanha/BA o 137 

“Encontro das Águas e dos Amigos” cujo tema é “Vire Carranca”, e convidou a todos para participar. 138 

Informou que será enviado o convite para CCR Médio. Encerramento: Finalizada as discussões, a reunião 139 

foi encerrada às 18h. Visita Técnica: No dia 28 de julho de dois mil de vinte e três foi realizada visita in 140 

loco na mina do Projeto Pedra de Ferro, em Caetité/BA. Na visita guiada, os participantes conheceram 141 

uma lavra da mina e a operação do projeto que pretende elevar a Bahia ao status de 3º maior produtor 142 

de minério de Ferro no Brasil. Foi realizada visita também ao Centro de Conservação do Projeto Pedra de 143 

Ferro da Bahia Mineração. Os membros da CCR Médio conheceram a reserva legal da BAMIN, uma área 144 

de proteção ambiental para a fauna e a flora da região que abriga projetos como o de micropropagação 145 

in vitro de espécies nativas e um orquidário e bromeliário com espécies endêmicas. A visita terminou com 146 

o almoço, às 13h. Sendo lavrado a presente, que após aprovada pelos membros da CCR Médio, será 147 

assinada pelo Coordenador pelo Secretário. 148 
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